



Pour diffusion immédiate

COMMUNIQUÉ DE PRESSE CONJOINT

Journée mondiale de l'action humanitaire :

Humanité & Inclusion Canada, Médecins du Monde Canada et Action contre la Faim Canada appellent à une meilleure protection du personnel humanitaire pour répondre aux besoins croissants sur le terrain

Montréal, le 19 août 2023 - 339 millions de personnes ont besoin d'assistance humanitaire en 2023. Alors qu'ils apportent une assistance vitale aux populations affectées par les conflits, les personnels humanitaires et de santé continuent d'être pris pour cible, kidnappés, criminalisés, blessés et parfois même tués.

À l'occasion de la Journée mondiale de l'aide humanitaire, Humanité & Inclusion Canada, Médecins du Monde Canada et Action contre la Faim Canada publient un rapport conjoint «[Les risques que nous prenons dépassent l'entendement - Mieux protéger les personnels humanitaires et de santé](#)» (disponible en anglais) qui dresse un état des lieux des défis et des principales demandes des organisations humanitaires pour mieux protéger les travailleurs et travailleuses humanitaires et de santé.

Principale menace : les conflits et les violations répétées du droit international humanitaire et des principes humanitaires

En 2022, au moins 439 attaques contre des travailleurs et travailleuses humanitaires ont été recensées par la [Aid Worker Security Database](#). 2022 a été l'année la plus violente pour les personnels de santé en 10 ans. 1 989 incidents violents contre des établissements et le personnel de santé ont été recensés, faisant 232 morts parmi les travailleurs et travailleuses de santé. Une vingtaine de pays dont le Soudan du Sud, la République Démocratique du Congo, le Myanmar et l'Ukraine, sont particulièrement dangereux pour les professionnels et professionnelles de l'aide et de santé.

Alors qu'ils doivent garantir un accès sécurisé des populations en vertu du droit international humanitaire et des principes humanitaires, les États et groupes armés ne cessent de mettre en danger les personnels de l'aide. Ils perpétuent des attaques à leur encontre ou mettent en place des mesures qui politisent et criminalisent l'action humanitaire et la mission médicale. Agissant ainsi, ils augmentent les risques de violence et empêchent les professionnels et professionnelles humanitaires de réaliser leur mission fondamentale : apporter une assistance vitale et des soins de santé basés uniquement sur les besoins des populations affectées.



Les personnels humanitaires et de santé locaux : les plus exposés et les moins protégés

90% des humanitaires victimes d'attaques sont des locaux. Ils et elles sont en première ligne, là où les besoins sont les plus élevés et délivrent une assistance et des soins de santé dans des zones souvent inaccessibles pour les acteurs internationaux. Ils et elles sont les plus exposés au risque de violence, mais sont souvent laissés avec peu de ressources. Les bailleurs de fonds et partenaires doivent les soutenir et s'assurer de partager les ressources pour leur permettre d'assurer leur propre sécurité.

Face à ces risques, des financements insuffisants pour assurer la sécurité

Pour assurer la sécurité de leurs personnels, les organisations humanitaires doivent mettre en place des stratégies pour prévenir et répondre aux risques qui pèsent sur elles. Celles-ci doivent pouvoir s'équiper de matériel, former leur personnel, avoir des équipes dédiées à la gestion de la sécurité, assurer des évacuations des zones à risques, mais aussi, apporter un soutien psychologique, financier ou légal aux victimes d'attaques et à leurs familles. Pourtant, elles rencontrent des difficultés à faire financer ces coûts et se voient parfois empêchées d'assurer le plus haut niveau de protection de sécurité pour leurs collaboratrices et les collaborateurs.

Humanité & Inclusion Canada, Médecins du monde Canada et Action contre la Faim Canada appellent les partenaires financiers à mieux prendre en compte la sécurité des personnels humanitaires et de santé dans les financements alloués aux organisations, et demandent aux États d'assurer le respect du droit international humanitaire et des principes humanitaires.

Citations

« Avec l'enlèvement ou la multiplication des conflits armés, avec les catastrophes naturelles à répétition liées au dérèglement climatique, avec l'insécurité alimentaire qui s'étend dans l'est de l'Afrique notamment, les défis humanitaires s'avèrent de plus en plus grands. Face à des crises complexes, les acteurs de l'humanitaire et de la santé opèrent désormais dans des contextes toujours plus périlleux. Les attaques les visant mettent en péril l'accès à l'aide pour les personnes qui en ont le plus besoin, cette aide étant souvent vitale. Il est essentiel que leur sécurité soit préservée afin qu'ils puissent continuer à apporter leur assistance aux populations vulnérables. » - **Anne Delorme, directrice générale, Humanité & Inclusion Canada**

« La sécurité de nos équipes est une préoccupation quotidienne. Elles doivent être accompagnées au mieux pour remplir leur difficile mission : soigner celles et ceux qui en ont besoin. C'est pourquoi nous nous associons à ACF et HI à l'occasion de la *Journée mondiale de l'aide humanitaire* pour demander aux États, aux bailleurs et à la communauté humanitaire de poursuivre les efforts



des dernières années. Nous avons fait des progrès, mais les menaces restent fortes sur les humanitaires, surtout locaux. Le personnel de santé est également pris pour cible et empêché de fournir des soins de qualité sans entraves, ce qui nous préoccupe de plus en plus. » - **Nadja Pollaert, directrice générale, Médecins du Monde Canada**

« Rien ne justifie les attaques contre les travailleurs humanitaires et de la santé, dont le seul but est d'aider les personnes touchées par les crises. Alors que les besoins humanitaires continuent d'augmenter, de plus grandes protections, de meilleures stratégies et de plus importants financements doivent être mis en place pour assurer leur sécurité. Les pays, les gouvernements et les organisations humanitaires doivent respecter leur engagement, celui de protéger les personnes qui s'efforcent de rendre le monde meilleur » - **Onome Ako, directrice exécutive d'Action contre la faim Canada**

» - **Onome Ako, directrice générale, Action contre la faim Canada**

À propos

Humanité & Inclusion (HI) est une organisation de solidarité internationale indépendante et impartiale, qui intervient dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant auprès des personnes en situation de handicap et des populations vulnérables depuis plus de 40 ans, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels, améliorer leurs conditions de vie et promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. L'organisation est présente dans 60 pays et ce sont près de 14 millions de personnes qui ont bénéficié en 2022 des programmes d'éducation inclusive, de réadaptation, de réduction de la violence armée et bien plus. Reconnue pour ses actions de plaidoyer, HI est l'une des six organisations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), co-lauréate du prix Nobel de la Paix en 1997 et lauréate du prix Conrad N. Hilton 2011. Au Canada, HI est basée à Montréal et à Ottawa depuis bientôt 20 ans. Pour en savoir plus, visitez le www.hicanada.org/fr/index

Médecins du Monde a pour mission d'assurer et de défendre l'accès à la santé pour les personnes exclues et en situation de vulnérabilité, autant ici que dans le monde. Présent au Canada et dans plus de 70 pays, Médecins du Monde est un mouvement international de bénévoles travaillant au niveau national et international. Au moyen de programmes médicaux innovants et de plaidoyers fondés sur des faits, Médecins du Monde donne aux personnes et aux communautés exclues la capacité d'agir pour exiger le respect de leur droit à la santé, tout en luttant pour un accès universel aux soins. Pour plus d'informations : <https://medecinsdumonde.ca/>



Action contre la faim est une organisation à but non lucratif à la tête d'un mouvement mondial visant à éradiquer la faim. Elle fait preuve d'innovation dans les solutions, plaide pour le changement et touche plus de 28 millions de personnes chaque année grâce à des programmes de prévention et de lutte contre la faim qui ont fait leurs preuves. En tant qu'organisation à but non lucratif présente dans 55 pays, ses 8 900 employés dévoués travaillent en partenariat avec les communautés pour s'attaquer aux causes profondes de la faim, notamment le changement climatique, les conflits, les inégalités et les situations d'urgence. Elle s'efforce de créer un monde libéré de la faim pour tous et pour toujours. Pour plus d'informations : <https://actionagainsthunger.ca/fr/>

-30-

Contacts presse :

Fatou Thiam

Responsable des communications

Humanité & Inclusion Canada

514 229-0671

f.thiam@hi.org

Mélissa Cabana

Directrice des communications

Médecins du Monde Canada

514 799-8985

melissa.cabana@medecinsdumonde.ca

Katie MacNeill

Chargée de communication

Action contre la faim

1 (844) 644-1016

kmacneill@actionagainsthunger.ca